

## La résistance d'un archevêque

Le dimanche 23 août 1942, les curés du diocèse de Toulouse lurent à leurs fidèles une lettre que leur avait transmise leur archevêque M<sup>gr</sup> Saliège qui protestait contre les arrestations et les déportations de Juifs de l'été 1942. Un acte de résistance que retrace ce récit émouvant qui revient sur le courage d'un homme de foi qui se désolidarisa du régime de Vichy auquel l'Église catholique accordait sa confiance.

*La Protestation*, Yves Belaubre, chez Nicolas Eybalin, 2012, 295 p., 16 €.



## Un homme dans la tourmente

Auteur de *La bataille de Stonne, mai 1940, un choc frontal*, Jean-Paul Autant relate le parcours de son père qui participa à toutes les phases significatives de la Seconde Guerre mondiale en France, depuis son combat face aux blindés de Guderian, en mai 1940, jusqu'à sa déportation en Allemagne, d'où il s'évada pour rejoindre la Résistance et participer aux combats de la Libération. Un récit où la mémoire intime rencontre l'histoire collective.

*De la mobilisation à la victoire 1939-1945, un singulier parcours sous l'uniforme durant le second conflit mondial*, Jean-Paul Autant, éd. L'Harmattan, 2012, 400 p., 35 €.

Dans un discours prononcé à Posen, en octobre 1943, Heinrich Himmler déclare : « Je ne me sentais en effet pas le droit d'exterminer les hommes [...] et de laisser grandir les enfants qui se vengeraient sur nos enfants et nos descendants. Il a fallu prendre la grave décision de faire disparaître ce peuple de la terre ». Ainsi, sur le seul fondement qu'ils étaient



nés, un million et demi d'enfants juifs de moins de 15 ans ont été assassinés en Europe durant la Shoah. Dès le début des persécutions mises en place par les nazis et leurs collaborateurs, la plupart des enfants basculent du microcosme familial à un monde inconnu, auquel ils doivent faire face et ce, malgré leurs souffrances : exil, exclusion, enfermement, peur, faim, isolement, assassinat. Pourtant, dès 1938, des réseaux et des individus se mobilisent pour tenter de leur venir en aide, en les cachant, ou lorsque leur sauvetage est impossible, en leur procurant un entourage affectif ou moral. De ces enfants, nous sont parvenus des lettres, des récits, des journaux et des dessins, témoignages spontanés et émouvants. Accompagnés de nombreuses photographies et films d'époque, ces documents constituent la trame de l'exposition, proposée par le Mémorial de la Shoah, pour évoquer le sort de ces enfants, ceux qui ne sont plus mais aussi ceux qui ont survécu.

*Au cœur du génocide. Les enfants dans la Shoah, 1933-1945. Jusqu'au 30 décembre 2012.*

Mémorial de la Shoah, 17, rue Geoffroy-l'Asnier, Paris 4<sup>e</sup>. Tél. 01 42 77 44 72.

[www.memorialdelashoah.org](http://www.memorialdelashoah.org)

## Les hommes de l'Empire

L'universitaire américain mourut à Khartoum en 1885. Edward Berenson retrace frontant les partisans de la destinée épique des Français Savorgnan de Brazza, du capitaine Marchand et Lyautey et des Anglais Stanley et Charles Gordon, militaire mystique qui



Mahdi en janvier 1885. À travers ces hommes, l'auteur livre une analyse brillante des ressorts respectifs des impérialismes anglais et français.

*Les héros de l'Empire, Brazza, Marchand, Lyautey, Gordon et Stanley à la conquête de l'Afrique*, Edward Berenson, éd. Perrin, 423 p., 25 €.

## Revue



## L'opération Torch

Déclenchée le 8 novembre 1942, l'opération Torch, qui a vu les troupes anglo-américaines débarquer en Afrique du Nord, était-elle indispensable pour gagner la guerre contre Hitler ? C'est la question que pose Olivier Wieviorka dans le dernier numéro de la revue *L'Histoire*, réalisé avec le concours de l'Ecpad et de la DMPA. À ce dossier ont aussi participé Jean-François Muracciole, spécialiste de l'histoire de la France libre, Jean-Pierre Azéma qui se penche sur l'énigme Darlan, assassiné peu de temps après, Pierre Darmon spécialiste de l'histoire de l'Algérie et Benjamin Stora, qui évoque l'action des résistants juifs lors de la prise de contrôle d'Alger.

*L'Histoire* n° 379, septembre 2012.

## Multimédia

### Dossier thématique

L'Établissement de communication et de production audiovisuelle de la défense (ECPAD) propose sur son site un dossier consacré à l'armée française au Liban, en 1982, à travers le regard du reporter François-Xavier Roch.

[www.ecpad.fr](http://www.ecpad.fr)



Retrouvez chaque mois  
*Les Chemins de la mémoire* en ligne  
sur le site Internet du Ministère

[www.defense.gouv.fr/site-memoire-et-patrimoine](http://www.defense.gouv.fr/site-memoire-et-patrimoine)